

---

## INDÍGENAS Y PETROLERAS

En relación al artículo ‘Diplomacia indígena’, de Martín Cox (FP edición española, abril/mayo, 2008), quisiera hacer cinco puntualizaciones:

–En primer lugar, las compañías petroleras que trabajan en la zona del piedemonte oriental (falda de los Andes) de Ecuador tienen departamentos de antropólogos, sociólogos y psicólogos que apoyan todas las gestiones de relaciones comunitarias en las áreas vecinas a las zonas de operaciones de una petrolera.

–En segundo lugar y en lo que atañe a las contribuciones fijadas por la ley, las empresas petroleras, incluida la estatal, pagan un dólar por cada barril producido para el fondo de desarrollo de las provincias amazónicas. El total acumulado de estos gravámenes debe de sumar unos ochocientos millones de dólares, incluido 2008.

–Tercero, las compañías petroleras siempre reciben presiones por parte de los gobiernos centrales, provinciales y municipales para impedir que se promueva una mayor participación de las comunidades y de los organismos regionales en las regalías e impuestos que aquéllas pagan por sus actividades en esas áreas.

–Cuarto. En la actualidad, el Gobierno ha sugerido a las petroleras que no intervengan en ninguna actividad directa con las comunidades indígenas que se asientan en las cercanías de sus escenarios de operaciones, ya que el Ejecutivo central es el que va a hacerse cargo por completo de los programas comunitarios. Sin embargo, han transcurrido más de quince meses desde que el Gobierno ecuatoriano tomó posesión y las comunidades vecinas a las actividades de las petroleras no han recibido ninguna colaboración, por lo que están frustradas y han recurrido de nuevo a las compañías para llegar a acuerdos concretos en 2008 con el fin de ejecutar algunos de los proyectos que para ellos son prioritarios.

---

–Por último, en ARPEL, la organización latinoamericana que agrupa a las empresas petroleras (estatales y privadas) que operan en América Latina y el Caribe, existe un mecanismo de cooperación entre Gobierno central, comunidades y compañías, que funciona desde hace más de diez años y que ha dado excelentes resultados. En esa organización está claro que la participación directa (no a través de los gobiernos centrales) en las regalías e impuestos que pagan las petroleras debe incrementarse para fomentar un más rápido y eficiente desarrollo sostenible de esas regiones con comunidades indígenas nativas.

- **René Ortiz-Durán**  
Presidente,  
Asociación de la Industria  
Hidrocarburífera del Ecuador (AIHE),  
Quito, Ecuador

#### **Martín Cox responde:**

Los procesos que René Ortiz-Durán relata en su carta, con tanto conocimiento de causa, van completamente en la línea de mi propuesta, que implica la necesidad permanente de mejorar las capacidades de todos los sectores involucrados en la gestión de los hidrocarburos. Además, es necesario mejorar la comunicación de todos estos procesos, de sus logros y de sus impactos.

Junto con ello, hay que atender a la demanda y a la necesidad de transparencia, que son inexcusables. Basta con establecer una comunicación, más allá de los compromisos y de las agendas que cada sector defiende, para darse cuenta de que hay voluntades y de que faltan capacidades que hagan posible una interacción más productiva, y que así el factor común en la demanda de todas las partes involucradas sea la necesidad de transparencia.

#### **Fecha de creación**

16 julio, 2008